

PROYECTO ECHO



Proyecto ECHO (acrónimo de Extension for Community Healthcare Outcomes) es una iniciativa innovadora, con despliegue internacional y sólidos resultados académicos, fundada en la Universidad de Nuevo México (EE.UU.) por el Dr. Sanjeev Arora. Es desarrollada en Uruguay por el Dr. Henry Cohen, en la Facultad de Medicina de la Universidad de la República.

Tiene como objetivo la desmonopolización del conocimiento y la generación de capacidades en los equipos de salud para la atención especializada en las poblaciones que más lo necesitan. Para ello, se crean comunidades de práctica en torno a temas clínicos o asistenciales específicos.

En las «teleclínicas ECHO» se reúnen simultáneamente, a través de una plataforma de videoconferencia, médicos y otros integrantes de los equipos de salud junto a especialistas para la discusión colectiva de casos clínicos conformando un espacio de interaprendizaje. El Proyecto ECHO se replica en más de 190 países en todos los continentes, desarrollando más de cuatro mil quinientos programas de teleclínicas ECHO en distintas temáticas.

Diferentes organizaciones, como por ejemplo MD Anderson y Harvard University, albergan al proyecto convirtiéndose en hubs que replican la metodología. La Universidad de la República en Uruguay fue la primera en cumplir ese rol en América Latina.

ODS:



Proyecto ECHO- Cuidados Paliativos (III Programa de Cooperación 2016-2018)

Instituciones responsables en Uruguay:



Institución responsable en México:



SALUD
SECRETARÍA DE SALUD



Objetivo general:

Contribuir a mejorar el acceso y cobertura de la atención paliativa, y la calidad de vida de las personas con situaciones limitantes para la vida, mediante la formación de una comunidad de aprendizaje entre especialistas y equipos de atención primaria de ambos países que permita implementar el PROYECTO ECHO en un marco de complementariedad académica y técnica entre ambos países.

Principales acciones/resultados:

- Establecimiento de una Red de atención y de comunicación con médicos del primer nivel de atención involucrados en cuidados paliativos.
- Fortalecimiento del seguimiento de los planes terapéuticos emitidos por el segundo y tercer nivel de atención en el domicilio y primer nivel de atención.
- Capacitación de 900 profesionales de la salud en ambos países
- Con el desarrollo de las clínicas ECHO, profesionales de la salud de disciplinas afines a los cuidados paliativos se sumaron a equipos multidisciplinarios.
- Concientización de la importancia del Proyecto ECHO como herramienta de mejora de la asistencia y la formación, además de la creación de comunidades de profesionales.
- Visualización de la metodología ECHO como parte integral de los modelos de atención en cuidados paliativos en México.

Proyecto ECHO "Salud centrada en las personas, más allá de la pandemia" (Fondo Covid- 2020-2022)

- Se logró fortalecer las capacidades de los equipos de salud en todos los niveles de atención, organizaciones sociales, efectores, referentes comunitarios y agentes comunitarios de salud.
- Identificar riesgos biológicos, de salud mental y laboral, en la prevención y contención de la infección (Covid-19)

Principales logros del proyecto ECHO:

- Desarrollo de 17 programas de distintas situaciones y patologías clínicas.
- Involucramiento de más de 70 especialistas y coordinadores de teleclínicas.
- Participación de más de 8.700 participantes en los 19 departamentos del país.
- Entrenamiento de integrantes de equipos de salud, técnicos en informática, responsables de registros clínicos y gestores de proyectos de más de 50 organizaciones de la región.